

CONFLICTOS *al DÍA*

Boletín diario de noticias, artículos de opinión y normas legales
Elaborado por la Adjuntía para la Prevención de Conflictos Sociales y la Gobernabilidad
Defensoría del Pueblo

Miércoles 17 de febrero de 2010.

Las noticias contenidas en este documento no reflejan necesariamente la opinión oficial de la Defensoría del Pueblo

Nº 591

Noticias

- **Trabajadores se enfrentaron a policías (La Libertad).** Dos miembros del Sindicato de Trabajadores del Complejo Agroindustrial Cartavio S.A.A. resultaron heridos ayer durante un enfrentamiento con policías que custodiaban las instalaciones de la azucarera, ubicada en la provincia de Ascope. Según el actual presidente del mencionado sindicato, Germán Solano, los policías habrían provocado a los huelguistas. Por ello, estos últimos respondieron y atacaron con pedradas a los agentes. Uno de los policías resultó herido, dijo Solano. Al respecto, el jefe de la III Dirección Territorial Policial, Eduardo Arteta, negó la versión del dirigente sindical e indicó que las tiendas propias de la huelga no llegaron a mayores. En ese sentido, el oficial pidió que el tema se resolviera en la Gerencia Regional de Trabajo y no en enfrentamientos. Cabe recordar que los manifestantes llevan a cabo una huelga desde el pasado 10 de febrero, en rechazo al despido de tres de sus compañeros. **(El Comercio, Perú 21, La Primera Trujillo, Correo La Libertad, 17/02/10).**
- **Nativos de Alto Marañón debatirán sobre permanencia de mineras (Lima).** El dirigente awajún, Santiago Manuin, convocó a reuniones a los representantes de las cinco cuencas del Alto Marañón para tratar el caso de la presencia de empresas mineras en la zona y decidir su permanencia o su retiro. Dicho encuentro se realizaría los días 17, 18 y 19 de febrero en Santa María de Nieva. La agenda también contiene el análisis de la propuesta de Hernando de Soto respecto al desarrollo de los pueblos indígenas. Sin embargo, Salomón Awanach, vocero de AIDSESP, restó validez a la convocatoria de Manuin al sostener que no coordinó con todas las organizaciones indígenas como ODECOFROC, la subsele Chapiza-Santiago, FECONARIN de la cuenca del Nieva, entre otras representaciones. **(La República, 17/02/10).**
- **Defensoría pide aprobar ley de derecho a consulta (Lima).** Ante el anuncio de diversas organizaciones indígenas de acatar un paro el 22 de este mes en varios puntos del país, la Defensora del Pueblo, Beatriz Merino, insistió en la necesidad de aprobar una ley que instaure el derecho a consulta de los pueblos nativos, como lo señala el convenio 169 de la Organización Internacional del Trabajo (OIT). Como se sabe, varios frentes indígenas han anunciado esta paralización como medida de protesta contra el Gobierno Central. “Una ley de esta naturaleza garantizará un escenario de diálogo institucionalizado, capaz de evitar que toda manifestación se torne en violencia”, declaró Merino Lucero. Como se recuerda, la Defensoría del Pueblo presentó meses atrás la denominada “Ley de Derecho a la Consulta de los Pueblos Indígenas” que planteaba la creación de mecanismos para que se cumpla este proceso, y que incluía la participación de tres actores: el Estado, las organizaciones indígenas y un ente técnico especializado. Iván Lanegra, adjunto de la Defensoría del Pueblo para el Medio Ambiente, Servicios Públicos y Pueblos Indígenas, precisó que un dictamen de esa ley se encuentra en la comisión de Constitución del Congreso y otro en la Comisión de Pueblos Indígenas, Amazónicos y Afroperuanos. Lanegra explicó que ese dictamen, al momento de

entrar a debate, debe incluir los temas consensuados durante la tercera mesa del grupo nacional de coordinación, entidad que se formó poco después de los hechos de violencia registrados en Bagua el 5 de junio del 2009. “La congresista Mercedes Cabanillas [presidenta de la Comisión de Constitución] se ofreció a darle prioridad al proyecto apenas se dé inicio a la nueva legislatura, en marzo próximo”, comentó Lanegra. **(El Comercio, 17/02/10).**

- **Buscarán solución a problema limítrofe (Puno).** Autoridades regionales de Puno acordaron formar una comisión técnica que planteará propuestas para solucionar el conflicto limítrofe entre esta región y Moquegua, que se disputan la zona de Pasto Grande. La comisión puneña incluye a dos geógrafos y aceptó la participación de representantes de la Defensoría del Pueblo como mediadores. **(El Comercio, Correo Puno, 17/02/10).**
- **Suboficiales de PNP recibirán también bono extraordinario (Lima).** Suboficiales de la Policía Nacional del Perú (PNP) y de las Fuerzas Armadas (FF. AA.) también recibirían el bono extraordinario. En tanto, el director de la Policía Nacional, Miguel Hidalgo, se mostró a favor de que el bono para los policías y militares se otorgue primero a las viudas y personal discapacitado. Asimismo indicó que no existirá huelga policial ya que los efectivos policiales respetan el régimen disciplinario. “En buena hora (que las viudas y personal discapacitado reciban primero el beneficio) porque eso sería en principio, un reconocimiento a los familiares y aquellos policías que entregaron su esfuerzo en aras de la paz social y de la convivencia civilizada. Es ese esfuerzo que venimos haciendo las fuerzas del orden para consolidar la paz en nuestro país. Aplaudido en esa decisión”, indicó. Sin embargo, señaló que los policías en actividad se encuentran a la espera de la decisión que tome el gobierno en este tema, el cual será motivo de satisfacción y de motivación importante para el personal militar y policial. **(Expreso, 17/02/10).**
- **Asociaciones de FF. AA. y PNP piden diálogo al gobierno (Lima).** Para los principales gremios de militares y policías en retiro, es urgente que el Poder Ejecutivo dialogue con ellos, a fin de terminar con los enfrentamientos y coordinar juntos una forma de compensar los casi 20 años que no han tenido aumentos. Asimismo, dijeron que ésta sería la mejor forma de evitar una huelga de los efectivos en actividad. “Creo que el Premier no le ha dado la importancia debida a las cifras erróneas que se manejan en este tema, pero no podemos seguir intercambiando declaraciones. Si en otros conflictos sociales se ha dialogado con la parte afectada, ¿por qué no llama a los gremios? La ADOGEN está preparada y dispuesta a dialogar con el Ministerio de Economía y otras instancias”, sostuvo el general FAP (r) Arnaldo Velarde. El presidente de la Asociación de Oficiales Generales y Almirantes indicó que, si bien es un avance que se vaya a dar una mejora a las viudas y discapacitados de las FF AA y PNP, lo más útil sería un diálogo directo ya que ellos tienen personería jurídica, información de primera mano y experiencia en manejo de grupos. **(Expreso, 17/02/10).**
- **Piden que los bonos sean entregados a todos los policías (Lima).** Policías en situación de retiro anunciaron que convocarán a protestas y movilizaciones ante la posibilidad de que queden excluidos del bono que otorgará el Estado y cuyo monto será anunciado oficialmente esta semana por el presidente Alan García, advirtió ayer el presidente de la Federación Nacional Policial (FENAPOL), Óscar Pedraza. **(La Primera Lima, 17/02/10).**
- **Policía detenido espera traslado a la capital (Ayacucho).** El secretario general del Sindicato Único de la Policía, suboficial Richard Ortega, podría ser trasladado hoy a Lima para ser puesto a disposición del Segundo Juzgado Militar Policial donde debe rendir su instructiva, así lo informó su hermano Magno Ortega. **(La Primera Lima, 17/02/10).**
- **Cuarto policía es citado por alentar huelga policial (Callao).** La Policía Nacional inició instrucción disciplinaria contra un cuarto efectivo policial supuestamente comprometido en la huelga convocada para el 5 de abril. Se trata de suboficial de Segunda Rogelio Escalante, quien rindió su declaración ante Inspectoría General del Callao. A diferencia de los otros tres

policías quienes se encuentran detenidos por mandato judicial, Escalante Álvarez no fue arrestado pero sí se le informó que fue cambiado del puesto que ocupaba en la Unidad de Servicios Especiales de la Policía Nacional. La notificación entregada a Escalante Álvarez le atribuye tener participación en la huelga policial que se convoca para el 5 de abril, cargo que el policía niega pero sí admite ser autor de un video colgado en internet en el que denuncia que siguen vigentes los mecanismos de corrupción creados para controlar las instituciones del Estado hace 20 años. “No me arrepiento, hay mucho malestar, el personal es consciente (de lo que pasa), si fueran civiles todos se habrían levantado, pero son conscientes de que se debe proteger a la ciudadanía”, afirmó al ingresar a Inspectoría en el Callao. (*La República, 17/02/10*).

- **Rechazan hidroeléctrica Inambari (Puno).** Diversos centros poblados del distrito de San Gabán, provincia de Carabaya, entregaron a los poderes Ejecutivo y Legislativo, así como a los organismos defensores de derechos humanos un pronunciamiento en el que rechazan públicamente la construcción de la central hidroeléctrica Inambari. Indicaron que dicho proyecto perjudicará a varias comunidades campesinas de Puno, Cusco y Madre de Dios. (*La Primera Lima, 17/02/10*).
- **Más pronunciamientos en contra de Hidroeléctrica de Inambari (Lima).** El Congreso Nacional de Consejos Departamentales del Colegio de Ingenieros del Perú, se pronunció en contra de la construcción de la Central Hidroeléctrica del Inambari, pues consideran que es una obra con fuerte impacto al medio ambiente. Así lo dio a conocer el gerente de Recursos Naturales y Medio Ambiente del Gobierno Regional de Puno, Lucio Mamani, quien señaló que ese pronunciamiento salió luego de una reunión entre los representantes de los ingenieros del Perú, en el mes de diciembre del año pasado. (*Pachamama Radio, 17/02/10*).
- **Pobladores de Huancané realizan plantón en sede del INC (Puno).** Pobladores de Huancané, realizaron un plantón en el local del Instituto Nacional de Cultura (INC) de Puno, con la finalidad de mostrar su rechazo por la paralización de la obra de mejoramiento de parque recreacional. Según manifestaron los pobladores, el referido parque se ubica a un lado del templo San Santiago en la plaza principal de esa localidad, que fuera construido hace muchos años y la actual gestión municipal venía desarrollando los trabajos de remodelación hasta que intervino del INC. Fernando Calli, poblador de Huancané, manifestó que el anterior director del INC les había otorgado el permiso correspondiente para la realización de los trabajos. Así como el párroco del Templo San Santiago. “Se tienen todos los permisos y todo ello está presente en el expediente técnico, incluso la Prelatura de Juli nos ha autorizado” manifestó Fernando Calli. (*Pachamama Radio, 17/02/10*).
- **79% de deudas acogidas al PREDA se condonaría (Lima).** Durante su presentación ante la Comisión de Agricultura, donde explicó los alcances del Decreto de Urgencia 009-2010 (que viabilizará la aplicación de la Ley del Programa de Reestructuración de la Ley Agraria-PREDA), el ministro de Agricultura, Adolfo de Córdova, informó que casi el 79% de las deudas que se favorecerán con dicha ley son menores a S/. 10 mil, por lo que serán condonadas. (*La República, 17/02/10*).
- **Southern financiaría la construcción de represa Paltiture (Arequipa).** Funcionarios de la empresa minera Southern Perú anunciaron el día de ayer que financiaría el 100% de la construcción de la represa Paltiture, con la finalidad de garantizar el recurso hídrico de la zona, tanto para la agricultura como para la industria, por la buena pro del proyecto minero Tía María. En ese sentido, los funcionarios de la empresa explicaron que mientras se construye la represa, utilizarían agua subterránea y después las instalaciones quedarán para los agricultores del valle de Tambo. (*Correo Arequipa, 17/02/10*).
- **Docentes realizan plantón en el GRA (Ayacucho).** Docentes adscritos al SUTE llegaron hasta el frontis del Gobierno Regional de Ayacucho, para exigir la pronta implementación de la

ordenanza regional que declara inaplicable en la región, el artículo N° 1 del Decreto Supremo 002, referido a la contratación de docentes para el presente año. El dirigente sindical, Cleto Falcón, señaló que espera que la ordenanza se publique en los próximos días. "Esperamos la buena voluntad del presidente regional para agilizar el tema de la evaluación regional, que debe darse antes del reinicio de las clases" aclaró el dirigente. (*Correo Ayacucho, 17/02/10*).

- **Vecinos protestan por construcción de muro (La Libertad).** Cerca de 60 vecinos de Casa Grande realizaron ayer una marcha de protesta en contra de la construcción de un cerco perimétrico en la Casa Hacienda y fábrica de Casa Grande. Cuestionaron, además, la licencia que la municipalidad del distrito azucarero les otorgó para tal edificación. Por su parte, el alcalde de Casa Grande, Ricardo Vásquez, afirmó que la referida licencia de construcción del cerco la otorgó el área de Catastro debido a que se trata de una propiedad privada. (*Correo La Libertad, 17/02/10*).
- **Acuerdan rechazar concesiones (Puno).** Durante el foro informativo de concesiones que se desarrolló en la municipalidad de Puno, más de 100 dirigentes de la región habrían acordado rechazar las concesiones petroleras en la cuenca del lago Titicaca, así lo indicó el dirigente aymara Hugo Llano, quien además indicó que el acuerdo fue unánime. Asimismo, señaló que el 5 de marzo se desarrollará el foro informativo regional sobre concesiones petrolíferas y el proyecto de la Central Hidroeléctrica del Inambari. (*Correo Puno, 17/02/10*).
- **Docentes se movilizaron contra Gobierno Regional (Cusco).** Un grupo de docentes protestaron ayer contra el presidente regional de Cusco, Hugo Gonzales, ya que lo acusan de no implementar el nuevo examen para la contratación de docentes. "Hemos venido juntamente con una delegatura de las provincias y decirle a Hugo Gonzales que cumpla con realizar el examen", dijo el secretario de SUTEP regional, Wilbert Loayza. (*Correo Cusco, Diario del Cusco, 17/02/10*).
- **Comunidades de Pumahuasi exigen salida de alcalde (Huánuco).** Los representantes de más de 27 comunidades del distrito de Daniel Alomía Robles, en la provincia de Pumahuasi, se reunieron con las autoridades de la provincia con la finalidad de solicitar que apoyen el pedido de salida del alcalde de esa jurisdicción, Walter Silva Mariño, a quien acusan de haberlos abandonado, malversado fondos y cometido serias irregularidades en el manejo de su gestión. La reunión, convocada por el jefe del Frente Policial Huallaga, tuvo como asistentes al gobernador provincial, el comisionado para la paz y el desarrollo, el fiscal provincial, entre otras autoridades. (*Correo Huánuco, 17/02/10*).
- **Anuncian posible paro (Cusco).** El secretario general del Sindicato de Trabajadores de Construcción Civil del Cusco, Héctor Ccalla, precisó que las diversas entidades de la sociedad civil que conforman la Federación Departamental de Trabajadores del Cusco se encuentran en asambleas permanentes y en los siguientes días se decidirá la implementación de una paralización general de 24 horas en rechazo a la, supuesta, indiferencia del gobierno nacional con el Cusco. "Nuestra región ha sido severamente afectada y el Gobierno no asume acciones concretas y, más bien, en claro aprovechamiento de su figura hacia el exterior, hace anuncios de solidaridad con Haití, mientras que para el Cusco no dicta medidas como la implementación del crédito suplementario para la ejecución de las obras de reconstrucción", precisó el dirigente. (*Diario del Cusco, 17/02/10*).
- **Trabajadores en huelga (Arequipa).** Los trabajadores de la empresa minera Buenaventura vienen acatando una huelga. Ello exigen a la minera el pago de las utilidades de 2006, 2007 y 2008 en proporción a los beneficios obtenidos por la empresa durante estos periodos, así como una explicación detallada sobre el modo en que se va a llevar a cabo la distribución de las utilidades correspondientes a 2009 que aún no han cobrado. De este modo el resto de empleados de la mayor productora de metales preciosos del país se suman a sus compañeros

de las minas de Uchucchacua, Orcopampa y Antapite que llevan en huelga desde el pasado sábado. Asimismo, los representantes sindicales explicaron que el paro es la respuesta a dos días de intensas negociaciones en el Ministerio de Trabajo en los que no se habría alcanzado ningún acuerdo. "Los funcionarios de la empresa quieren negociar con cada sindicato de manera independiente, y nosotros consideramos que trabajamos para un solo patrón que es Alberto Benavides de la Quintana y tenemos los mismos problemas", dijo el secretario general del sindicato de la base de Uchucchacua en Lima, Segundino Romero. (*El Búho de Arequipa, 16/02/10*).

- **Malestar por construcción de obra (Tumbes).** Los vecinos de Canoas de Punta Sal rechazan el proyecto de alcantarillado y evacuación de aguas servidas en Canoas, ejecutada por la Municipalidad Distrital, pues no se habría realizado un estudio de impacto ambiental. En ese sentido indicaron que dicha obra pasará por la línea de alta marea, y contaminará el mar por la filtración de los residuos sólidos y entes bacteriales que dichas aguas poseen. Asimismo, solicitan a la Alcaldesa, Exilda Eche Fiestas, realizar la obra a un costado de la carretera Panamericana, porque según ellos, el concreto armado puede servir de barrera para los agentes contaminantes. Por todo lo expuesto, exigen a la autoridad municipal y a sus regidores detener el proceso de la obra hasta que un profesional, a través de un estudio de impacto ambiental, dé luz verde para continuar con la misma. (*Correo Tumbes, 16/02/10*).
- **Habitantes de Espinar debatirán posición de PCM (Cusco).** El 26 de febrero, los habitantes de Espinar se reunirán en asamblea multisectorial a fin de definir su posición ante lo que ellos indican es desinterés de la Presidencia del Consejo de Ministros (PCM) para reiniciar el diálogo sobre los recursos hídricos en la zona. El dirigente del Frente Único de Defensa de los Intereses de Espinar, Silvestre Carlos, dio a conocer el oficio N° 970, en donde la PCM habría indicado que no reprogramaría la mesa de trabajo antes suspendida, mientras que ellos no cuenten con el estudio de balance hídrico de la cuenca del río Apurímac. El dirigente consideró esta respuesta como una burla por parte del Estado, ya que la población de Espinar habría mantenido una posición pacífica con apertura al diálogo. Por tal motivo, advirtió que el Poder Ejecutivo sería el responsable de las acciones que pueda tomar la población en defensa de los recursos hídricos de la región. (*CNR, 16/02/10*).

Normas legales de interés

GOBIERNO REGIONAL DE MADRE DE DIOS

- **Ordenanza N° 039-2009-GRMDD/CR.-** Declaran de necesidad e interés regional la formalización y reordenamiento de la minería en la Región de Madre de Dios.